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ATA DA SÉTIMA SESSÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DEPARTAMENTAL DO 1 
CENTRO DE CIÊNCIAS AGRÁRIAS E ENGENHARIAS DA UNIVERSIDADE FEDERAL 2 
DO ESPÍRITO SANTO, REALIZADA AOS SEIS DIAS DO MÊS DE SETEMBRO DE DOIS 3 
MIL E DEZESSEIS, ÀS DEZ HORAS, NA SALA DE REUNIÕES DO PRÉDIO 4 
ADMINISTRATIVO, SOB A PRESIDÊNCIA DO PROFESSOR DIRCEU PRATISSOLI, 5 
DIRETOR DO CCAE, COM A PRESENÇA DOS(AS) SEGUINTES CONSELHEIROS(AS): 6 
HENRIQUE MACHADO DIAS, VICE-DIRETOR DO CCAE;  JOEL CAMILO SOUZA 7 
CARNEIRO, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA DE ALIMENTOS; IARA 8 
REBOUÇAS PINHEIRO, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ENGENHARIA RURAL; 9 
ISABELLA VILHENA FREIRE MARTINS, SUBCHEFE DO DEPARTAMENTO DE 10 
MEDICINA VETERINÁRIA; WILLIAN BUCKER MORAES, SUBCHEFE DO 11 
DEPARTAMENTO DE PRODUÇÃO VEGETAL; MARIA IZABEL VIEIRA DE ALMEIDA, 12 
CHEFE DO DEPARTAMENTO DE ZOOTECNIA; GIOVANNI DE OLIVEIRA GARCIA E 13 
MARSHAL COSTA LEME, REPRESENTANTES DO CCAE NO CEPE; DJEISON CESAR 14 
BATISTA, REPRESENTANTE DOS COLEGIADOS DOS CURSOS DE ENGENHARIA 15 
INDUSTRIAL MADEIREIRA, DE ENGENHARIA QUÍMICA E DE ENGENHARIA DE 16 
ALIMENTOS; FELIPE BERBARI NETO, REPRESENTANTE DOS COLEGIADOS DOS 17 
CURSOS DE MEDICINA VETERINÁRIA E ZOOTECNIA; RENATO RIBEIRO PASSOS, 18 
REPRESENTANTE DOS COLEGIADOS DOS CURSOS DE AGRONOMIA E DE 19 
ENGENHARIA FLORESTAL; RAQUEL VIEIRA DE CARVALHO, REPRESENTANTE DOS 20 
PROGRAMAS DE PÓS-GRADUAÇÃO; HENRIQUE JORDEM VENIAL, 21 
REPRESENTANTE DOS SERVIDORES TÉCNICO-ADMINISTRATIVOS EM EDUCAÇÃO; 22 
RAMON FERREIRA OLIVEIRA, REPRESENTANTE DO CORPO DISCENTE. AUSENTES, 23 
COM JUSTIFICATIVA: NILTON CESAR FIEDLER, CHEFE DO DEPARTAMENTO DE 24 
CIÊNCIAS FLORESTAIS E DA MADEIRA E MAYARA REGINA ALVES, 25 
REPRESENTANTE DO CORPO DISCENTE. AUSENTE, SEM JUSTIFICATIVA: RALPH 26 
BONANDI BARREIROS, REPRESENTANTE DO CORPO DISCENTE. O Senhor 27 
Presidente cumprimentou os presentes e, havendo quórum, declarou aberta a Sessão. 1. 28 
APROVAÇÃO DA ATA: 1.1 Ata da Sexta Sessão Ordinária do Conselho Departamental, 29 
realizada em 23/08/2016. Em apreciação. Em votação. Aprovada por unanimidade. 2. 30 
COMUNICAÇÕES: 2.1 O Presidente comunicou o Protocolado nº. 756810/2016-19, do 31 
Departamento de Ciências Florestais e da Madeira, que informa a aprovação pela câmara 32 
do departamento do nome do Professor Rafael Marian Callegaro como novo Coordenador 33 
da Área Experimental de Jerônimo Monteiro. 2.2 O Presidente comunicou o Protocolado nº. 34 
756809/2016-86, do Departamento de Ciências Florestais e da Madeira, que informa a 35 
aprovação pela câmara do departamento do nome do Professor Henrique Machado Dias 36 
como novo Coordenador do Herbário. 2.3 O Presidente comunicou orientações referente 37 
ao serviço de mensageria e correspondência no Campus de Alegre, a saber: -Referente ao 38 
envio de correspondências para Fundação de Amparo à Pesquisa do Espírito (FAPES), 39 
informou que foram observadas postagem (via Correios) de correspondências destinadas a 40 
FAPES, contudo, esclareceu que o serviço de mensageria de Goiabeiras, compreende a 41 
entrega no referido ponto, por tal motivo, todas as correspondências destinadas a FAPES 42 
deverão ser encaminhadas via malote para a Seção de Protocolo Geral, para que seja 43 
realizada a entrega da mesma, informou ainda que, caso haja necessidade de 44 
comprovação de entrega, que a correspondência seja protocolada no SIE, e juntada ao 45 
“Relatório Agrupados por Destino” que retornará assinado, atestando o recebimento; -46 
Referente a devolução de correspondências particulares (Registrado e Simples), enfatizou 47 
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o Memorando nº. 008/2015-SIARQ/Protocolo (amplamente divulgado na Universidade), 48 
que define o dia 05/10/2015 para início das devoluções de correspondências particulares. 49 
2.4 O Presidente comunicou que foi encaminhado um e-mail, solicitando aos 50 
departamentos que informem, quanto à necessidade de lâmpadas para Datashow, 51 
indicando o quantitativo, bem como marca e modelo dos aparelhos. 2.5 O Presidente 52 
comunicou que, a Subprefeitura/Campus de Alegre, informa que o prazo para envio das 53 
demandas de armários, divisórias e persianas, bem como de instalação de ar condicionado 54 
e de autoclaves foi prorrogado até dia 16/09/16. 2.6 O Presidente comunicou o Ofício 55 
Circular nº. 1/2016-CAPES, informando que o período para apresentação de propostas de 56 
cursos novos (APCN) e de projetos Minter e Dinter para 2017, será de 12/09 a 30/10/2016. 57 
2.7 O Presidente comunicou que foi constituída uma Comissão responsável por elaborar 58 
uma proposta de alteração do Estatuto da Universidade, e que uma primeira minuta já foi 59 
apresentada no Fórum de Diretores e posteriormente será discutida em cada Centro. 2.8 O 60 
Presidente comunicou que, no dia 15/09/2016, quinta-feira, às 11 horas, no Auditório do 61 
CREAD, será realizada uma palestra "Política sobre Proteção da Propriedade Intelectual 62 
na UFES", a ser ministrada pelo professor Antônio Alberto Ribeiro Fernandes, diretor do 63 
Instituto de Inovação Tecnológica (INIT/UFES), disse que o convite será encaminhado por 64 
e-mail e extensivo a toda comunidade universitária. 3. EXPEDIENTE: Não houve inclusões 65 
e exclusões. 4. ORDEM DO DIA: 4.1 Processo nº. 23068.013189/2016-97 – 66 
Departamento de Medicina Veterinária – Encaminha, para homologação, o nome da 67 
Professora Isabella Vilhena Freire Martins como Subchefe do Departamento de Medicina 68 
Veterinária, até o final do mandato da chefia atual, período de 29/08/2016 a 24/07/2018. 69 
Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. BAIXADA A 70 
RESOLUÇÃO NÚMERO DEZOITO BARRA DOIS MIL E DEZESSEIS. 4.2 Protocolado nº. 71 
23068.759699/2016-12 – Departamento de Produção Vegetal – Encaminha, para 72 
homologação, alteração da Comissão Examinadora do concurso Público de Provas e 73 
Títulos para o Cargo de Professor do Magistério Superior, Área: Agronomia (CNPQ 74 
5.01.00.00-9), Subárea: Melhoramento Vegetal (CNPQ 5.01.00.00-9), Edital nº. 101/2016, 75 
DOU de 05/07/2016. O Conselheiro Henrique Machado Dias, com a palavra, fez a leitura 76 
do documento constando a nova composição da Comissão Examinadora, como segue: 77 
Professor José Carlos Lopes (Presidente – CCAE/UFES), Professor Giovanni Rodrigues 78 
Vianna (Membro Externo – Embrapa) e Professor Roberto dos Santos Trindade 79 
(Membro Externo – Embrapa), como titulares; Professor Afrânio Ferreira da Silva 80 
(Membro Interno – CCAE) e Professora Monique Moreira Moulin (Membro Externo – 81 
IFES), como suplentes. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por 82 
unanimidade. BAIXADA A DECISÃO NÚMERO QUARENTA E SETE BARRA DOIS MIL E 83 
DEZESSEIS. 4.3 Processo nº. 23068.010289/2016-61 – Colegiado do Curso de 84 
Matemática – Encaminha, para aprovação, o Projeto Político Pedagógico do Curso de 85 
Matemática (Licenciatura), versão 2017, turno noturno, vinculado ao Centro de Ciências 86 
Exatas, Naturais e da Saúde da UFES. A Conselheira Maria Izabel Vieira de Almeida, com 87 
a palavra, fez a leitura do Parecer da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais 88 
favorável à aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por 89 
unanimidade. BAIXADA A DECISÃO NÚMERO QUARENTA E OITO BARRA DOIS MIL E 90 
DEZESSEIS. 4.4 Protocolado nº. 23068.742321/2016-71 – Colegiado do Curso de 91 
Matemática – Encaminha, para aprovação, proposta de antecipação de ingresso ao Curso 92 
de Matemática (Licenciatura), que atualmente ocorre no segundo semestre de cada ano, 93 
com a alteração solicitada, o ingresso passa a ocorrer no primeiro semestre, a partir de 94 
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2017. A Conselheira Maria Izabel Vieira de Almeida, com a palavra, fez a leitura do parecer 95 
da Comissão de Assuntos Didáticos e Culturais, do qual foi relatora, favorável à aprovação. 96 
Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. BAIXADA A 97 
DECISÃO NÚMERO QUARENTA E NOVE BARRA DOIS MIL E DEZESSEIS. 4.5 Processo nº. 98 
23068.743084/2016-66 – Departamento de Engenharia Rural – Gisele Rodrigues 99 
Moreira – Encaminha, para aprovação, relatório de atividades desenvolvidas durante a 100 
Licença Capacitação. O Conselheiro Joel Camilo Souza Carneiro, com a palavra, fez a 101 
leitura do parecer da Comissão de Pesquisa e Extensão, do qual foi relator, favorável à 102 
aprovação. Em esclarecimento. Em discussão. Em votação. Aprovado por unanimidade. 103 
BAIXADA A DECISÃO NÚMERO CINQUENTA BARRA DOIS MIL E DEZESSEIS. 4.6 Protocolado 104 
nº. 23068.755790/2016-51 – Centro de Ciências Agrárias e Engenharias – Comissão 105 
de Legislação e Normas – Encaminha, para aprovação, proposta de Regimento do 106 
Conselho Departamental do CCAE. O Conselheiro Felipe Berbari Neto, com a palavra, 107 
informou que a Câmara Local de Graduação sugeriu alteração do Artigo 2º, item IV, com a 108 
inclusão de mais uma representação destinada ao Representante dos Colegiados dos 109 
Cursos na Câmara Central de Graduação, justificou que tal medida, facilitaria a 110 
comunicação dos assuntos tratados pela Câmara Central de Graduação e o Conselho 111 
Departamental. O Conselheiro Henrique Machado Dias, ressaltou que caso haja 112 
aprovação, implicará em mais um representante discente para atender o que dispõem o 113 
Art. 215, parágrafo 2º do Regimento Geral da UFES. Após ampla discussão, o Presidente 114 
colocou em votação a proposta de Regimento do Conselho Departamental do CCAE com a 115 
solicitação de alteração do Artigo 2º, item IV, feita pelos Coordenadores dos Cursos. Em 116 
votação. Aprovado a maioria com 3 (três) votos contrários. BAIXADA A RESOLUÇÃO 117 
NÚMERO DEZENOVE BARRA DOIS MIL E DEZESSEIS. 4.7 Protocolado nº. 118 
23068.757583/2016-31 – Centro de Ciências Agrárias e Engenharias – Comissão de 119 
Legislação e Normas – Encaminha, para apreciação, análise de procedimentos para 120 
afastamento do país. O Conselheiro Giovanni de Oliveira Garcia, com a palavra, 121 
esclareceu que alguns procedimentos, relacionados aos pedidos de afastamento do país, 122 
adotados pela Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação da Ufes, têm gerado conflito 123 
com a legislação federal e com o regimento da universidade, o qual prevê que as 124 
solicitações de afastamento devem ser apreciadas pelo Conselho Departamental, no 125 
entanto, a PRPPG aceita apenas com a aprovação pela câmara do departamento. Neste 126 
sentido, o Conselheiro Giovanni de Oliveira Garcia, solicitou anuência do Conselho 127 
Departamental, para encaminhar à PRPPG um documento solicitando orientações a fim de 128 
padronizar os procedimentos adotados. Em discussão. Em votação. Aprovado por 129 
unanimidade. BAIXADA A DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E UM BARRA DOIS MIL E 130 
DEZESSEIS. 4.8 Processo nº. 23068.013484/2016-43 – Centro de Ciências Exatas, 131 
Naturais e da Saúde (CCENS) – Encaminha, para apreciação, carta de intenção de 132 
integração da Faculdade de Filosofia Ciências e Letras de Alegre-FAFIA à Universidade 133 
Federal do Espírito Santo-UFES. O Conselheiro Henrique Machado Dias, com a palavra, 134 
fez a leitura do documento e esclareceu que, se aprovado, será encaminhado um ofício ao 135 
Prefeito Municipal de Alegre, com aquiescência do Magnífico Reitor, para assim dar início 136 
aos estudos de viabilidade para integrar a Faculdade de Filosofia, Ciências e Letras de 137 
Alegre à Universidade Federal do Espírito Santo. Em esclarecimento. Em discussão. Em 138 
votação. Aprovado por unanimidade. BAIXADA A DECISÃO NÚMERO CINQUENTA E DOIS 139 
BARRA DOIS MIL E DEZESSEIS. 5. PALAVRA LIVRE: 5.1 O Presidente informou que está 140 
em andamento o processo para aquisição de equipamentos, conforme demanda 141 
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encaminhada pelos departamentos. 5.2 O Presidente solicitou aos chefes, que os 142 
departamentos que desejarem, façam um convite à direção para participar de uma reunião 143 
junto às câmaras departamentais, com o intuito de apresentar aos docentes as ideias da 144 
atual gestão e ouvir as sugestões dos departamentos. Inscreveram-se os Conselheiros 145 
Djeison César Batista, Joel Camilo Souza Carneiro e Renato Ribeiro Passos. 5.3 O 146 
Conselheiro Djeison César Batista, solicitou esclarecimento sobre a possibilidade de 147 
instalação de uma unidade da Embrapa no Sul do Estado. O Presidente esclareceu que o 148 
Espírito Santo é o único estado que não possui uma unidade da Embrapa, informou que 149 
existe o interesse da Embrapa, e que o CREA-ES iniciou um estudo em conjunto com 150 
algumas entidades do estado, para isso foi criado um grupo de trabalho, do qual o 151 
Professor Rosembergue Bragança é o representante do CCAE/UFES. 5.4 O Conselheiro 152 
Joel Camilo Souza Carneiro, questionou o andamento do processo de adequação da rede 153 
elétrica. O Presidente informou que irá verificar junto à Subprefeitura campus/Alegre o 154 
andamento do processo, porém, adiantou que estava dependendo apenas do parecer da 155 
empresa de energia sobre os padrões da casa de força, para continuidade dos trabalhos. 156 
5.5 O Conselheiro Renato Ribeiro Passos solicitou à Direção que sejam tomadas 157 
providências com relação à manutenção dos bebedouros dos prédios do Campus de 158 
Alegre, envolvendo trocas de torneiras e substituição de filtros. O Presidente esclareceu 159 
que irá verificar junto à Subprefeitura campus/Alegre para que sejam adotadas as medidas 160 
necessárias para atendimento da referida demanda. Encerrando-se os inscritos para a 161 
Palavra Livre, o Presidente agradeceu a presença de todos e declarou a Sessão 162 
encerrada. Nada mais havendo a tratar, eu, Kézya Lourenço Barbosa, Secretária, lavrei a 163 
ata, constando de 165 (cento e sessenta e cinco) linhas, 04 (quatro) páginas e que, depois 164 
de lida e aprovada, será pelos(as) Senhores(as) membros assinada. 165 
Dirceu Pratissoli - 166 
Henrique Machado Dias - 167 
Djeison Cesar Batista - 168 
Felipe Berbari Neto - 169 
Giovanni de Oliveira Garcia - 170 
Henrique Jordem Venial -  171 
Iara Rebouças Pinheiro - 172 
Isabella Vilhena Freire Martins 173 
Joel Camilo Souza Carneiro - 174 
Maria Izabel Vieira de Almeida - 175 
Marshal Costa Leme - 176 
Mayara Regina Alves - 177 
Nilton Cesar Fiedler 178 
Ralph Bonandi Barreiros - 179 
Ramon Ferreira Oliveira - 180 
Raquel Vieira de Carvalho - 181 
Renato Ribeiro Passos -  182 
Willian Bucker Moraes - 183 


